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мость реализованной древе-
сины в 2019 году колеблет-

ся, в зависимости от района, от 500 до 
2 тыс. руб. за 1 куб. м древесины.

Константин Трухин отмечает, что 
в месяц на СПбМТСБ заключается 
10–15 сделок по продаже пермского 
леса. Размер одного соглашения мо-
жет составлять 100–500 тыс. руб., но 
бывают контракты и на 4–7 млн руб. 
Доля Пермского края в общем объе-
ме древесины невелика и составляет 
около 10%, однако количество сделок 
намного больше. Это связано с тем, 
что средний объем лотов пермских 
лесхозов — 400–700 куб. м, а это су-

щественно меньше, чем, например, в 
Красноярском крае, где один лот мо-
жет составлять 20 тыс. куб. м.

Конкурентные цены
Примечательно, что с начала биржевой 
торговли стоимость древесины у лесхо-
зов существенно выросла. Покупатели 
получили свободный доступ к ресурсу, 
а инфраструктура торгов свела вероят-
ность коррупционных составляющих 
до абсолютного минимума. Участники 
рынка лишились административных 
и информационных барьеров, а рост 
конкуренции привел к росту цены, 
считает Константин Трухин.

«Торги древесиной на базисах по-
ставки Пермского края проводятся в 

виде аукциона на повышение на аук-
ционной платформе, а также в виде 
двойного встречного аукциона в си-
стеме электронных торгов»,— поясня-
ет управляющий директор СПбМТСБ. 
На аукционах на повышение продают 
свои лоты лесхозы и лесозаготовите-
ли. На второй площадке торгуют уже 
заготовленным пиловочником или 
пиломатериалом, однако объемы, ре-
ализованные на двойных встречных 
аукционах, чрезвычайно малы. «Эта 
площадка пока не интересна бизне-
су, так как деревопереработчики 80–
100% своего продукта отправляют на 
экспорт и торговать на внутреннем 
рынке им не очень интересно. А сей-
час биржа не предоставляет возмож-

ности заключить экспортный дого-
вор»,— поясняет директор «Девон».

Все опрошенные эксперты сходят-
ся в том, что дальнейшее развитие 
биржевой торговли в Пермском крае 
возможно лишь в случае запуска тор-
гов древесиной на экспорт. По сло-
вам председателя НП «Лесопромыш-
ленники Прикамья», гендиректора 
ООО «Красный Октябрь» Александра 
Суслопарова, в регионе много компа-
ний имеют вертикально интегриро-
ванную структуру, поэтому торговля 
на Санкт-Петербургской бирже для 
них не актуальна — «зачем торговать 
на бирже со своим дочерним пред-
приятием?». «Биржа как инструмент 
для бизнеса еще не заработала. Не-

сколько региональных предприятий 
не торгуют, а поторговывают на бир-
же, чтобы иметь в руках какие-то ин-
струменты»,— говорит господин Су-
слопаров.

Как только СПбМТСБ запустит 
экспортную торговлю древесиной, 
биржа станет более интересна лесо-
переработчикам, считают собеседни-
ки „Ъ — Лесная промышленность“. 
Директор «Девон» предполагает, что 
после запуска экспортной торговли 
древесиной объем сделок вырастет 
на два-три порядка в денежном экви-
валенте. При этом участники рынка 
сетуют на то, что о введении экспор-
тной торговли говорят уже два года, 
но проект так и не реализуют.

Специалисты ФАС сообщают, 
что ежегодный прирост объема 
торгов в среднем составляет более 
150%, а география торгов расширя-
ется. Дальнейшее развитие проек-
та обеспечит выход на торги боль-
шего числа коммерческих пред-
приятий — арендаторов лесных 
участков. В антимонопольном ор-
гане говорят, что в ближайшем бу-
дущем планируется запустить тор-
ги древесиной на экспорт, однако 
точную дату не называют. Нововве-
дение позволит установить центра-
лизованный уровень экспортных 
цен на древесину в разрезе отдель-
ных регионов.
Евгения Ахмедова

лесная промышленность

– Николай Александрович, когда и 
зачем в структуре муниципалитета поя-
вилось городское лесничество?

– Изначально Пермский городской лес-
хоз был сформирован в 2002 году, но ввиду 
принятия нового Лесного кодекса в 2006 
году наше учреждение было переимено-
вано в МКУ «Пермское городское лесни-
чество». Таким образом, все наши функции 
прописаны в этом нормативном документе. 
В целом лесничество – это та структура, 
которая следит за охраной лесов, работает 
над их защитой и воспроизводством, био
разнообразием. И если за федеральные 
леса отвечает министерство природных 
ресурсов, то за городские – управление по 
экологии и природопользованию в рамках 
мэрии.

– Такая структура действует во всех 
российских городах?

– Нет. И в этом Перми очень повезло. Не 
во всех крупных муниципалитетах сохране-
ны городские лесничества. Но в Пермском 
крае их три: для Перми, Добрянки и Соли-
камска. Это значит, что в этих территориях 
у леса есть хозяин, который заботится о 
нем и следит, чтобы человек не наносил 
лесу ущерб.

– Отличается ли Пермь от соседних 
городов по количеству леса?

– В Перми действительно большая тер-
ритория городских лесов – почти 35 тыс. га. 
И это замечательно, потому что лес – это 
легкие города, это пояс, оберегающий жи-
телей от промышленных предприятий. А 
также это зона отдыха, где можно провести 
время в тишине или с друзьями и детьми, 
пожарить мясо, совершить пробежку, про-
гуляться с собакой, покормить животных и 
птиц. Все эти занятия, к сожалению, иногда 
сопряжены с тем, что люди наносят лесу 
вред. Мы работаем над тем, чтобы его ми-
нимизировать.

Чтобы наша работа была эффективной, 
лес поделен на пять лесничеств: самым 
большим является Мотовилихинское – бо-
лее 11 тыс. га, далее следуют Левшинское, 
ВерхнеКурьинское и НижнеКурьинское, а 
самым маленьким является Черняевское. 
Каждое из них поделено на участки, за 
которыми закреплены мастера и лесники. 
При этом участковые лесничества могут 
включать территории сразу нескольких 
районов города. Для этого мы делим их на 
небольшие участки, за которые отвечает 
мастер. Он досконально знает свой участок 
и может оперативно реагировать на раз-
личные события в лесу.

– Чем занимаются лесничие?
– Что могу сказать точно – лесник в 

лесу не отдыхает, в отличие от других его 
посетителей. Наша работа выстроена по 
сезонному принципу. Сейчас наступила 
осень. Этим летом в Перми были сильные 
ветры, изза которых в лесах было много 

поваленных деревьев. Теперь нам пред-
стоит расчищать просеки, чтобы жители 
гуляли по безопасным аллеям и лесным 
тропам. Также мы занимаемся противо-
пожарными мероприятиями: устраиваем 
минерализованные полосы, содержим в 
нормативе просеки, убираем валежник. 
Все эти работы нужно завершить в срок, 
чтобы весной мы могли попасть в лес. 
Оставленный валежник помешает весной 
после паводка зайти в лес на тракторе. 
Зимой мы анализируем следы животных, 
чтобы понять, какие виды заходят в леса. 
Это могут быть лоси, кабаны, рыси, белки, 
зайцы. Но главная задача зимой – это за-
щита леса от незаконных лесорубов и бра-
коньеров. Зимой нарушителей закона лег-
ко заметить: видны несанкционированные 
заезды, слышно шум пилы и работающей 
техники – на основании этого выходят на 
нарушителя. Лесники очень быстро обна-
руживают незаконные рубки. Кроме того, 
ранее в леса заходили дикие животные, 
но сейчас в основном вред им приносят не 
браконьеры, а автомобилисты. Новые до-
роги проложены по пути миграции лосей, 
поэтому они попадают под машины. Мы же 
пытаемся их уберечь, если находим зимой 
их следы: рубим им старые осины для про-
питания, чтобы они не портили молодняк, 
следим за их лежанками. Как правило, пе-
реночевав, лоси идут дальше из города.

Весной, когда лес просыпается, участ-
ковые лесничества проводят мониториг 
ситуации, противопожарные мероприятия, 
высаживают деревья. Кроме того, мы со-
вершаем обходы и фиксируем погибшие и 
усыхающие деревья. После этого лесопа-
тологи устанавливают, есть ли на местности 
очаг заболевания или насекомыхвредите-
лей. С последними легко бороться, устано-
вив рядом кормушку: птицы поселятся на 
данном участке и начнут питаться вредите-
лями. Весной мы также составляем реестр 
свалок, данные о них передаем в районные 
администрации, которые будут заключать 
контракты на уборку территории, опрыски-
ваем тропинки от клещей.

Среди летних работ – ремонт зон отды-
ха, которые приходят в негодность после 
посещения леса нерадивыми горожана-
ми. Также иногда к нам обращается МЧС, 
если в эту службу поступил звонок о про-
павшем человеке, например о заблудив-
шемся грибнике. Лесники хорошо знают 
свои участки, поэтому могут быстро найти 
заплутавшего.

– Что привлекает в городских лесах 
браконьеров?

– Главным образом в лес идут те, кому 
нечем топить печь или у кого покосился 
забор. Эти люди считают, что безнаказан-
но решить свою проблему можно просто 
сходив в лес. Нередко нарушителей мы 
встречаем в декабре – перед празднова-

нием Нового года многие хотят срубить в 
лесу ель. Однако лесничие очень быстро 
находят нарушителей. Причем главный 
ущерб, который наносит рубщик, заклю-
чается не в одном или двух деревьях. Как 
правило, злоумышленник выбирает круп-
ное дерево, которое, падая, задевает дру-
гие, подрастающие деревья. В результате 
они тоже, скорее всего, погибнут. Для 
восстановления яруса стволов потребуются 
десятилетия. Я уже не говорю о том, какой 
объем кислорода вырабатывали эти дере-
вья. Благодаря лесничим объем рубок не 
превышает нескольких деревьев. Так или 
иначе, у нас были прецеденты с уголовным 
сроком. Этих браконьеров мы зафиксиро-
вали в Левшинском и ВерхнеКурьинском 
лесничествах.

– Как можно бороться с браконьер-
ством?

– Я считаю, что для этого имеет смысл 
расширить полномочия лесничих. Мы не 
имеем права составить протокол и затре-
бовать документы у обнаруженного нами 
нарушителя, мы только фиксируем и вызы-
ваем полицию. Таким образом, нарушитель 
может просто уйти из леса, а мы можем 
сфотографировать его, технику и ущерб, 
который он нанес. И уже по этим материа-

лам работу начинает полиция. Если бы все 
эти полномочия перешли к лесничим, нака-
зание быстрее бы находило нарушителей.

– А как лесничие оценивают поведе-
ние рядовых отдыхающих?

– Есть те, кто наносит лесу ущерб, но 
большая часть стала бережнее относиться 
к этому ценному ресурсу. Раньше многие 
мусорили в лесу и оставляли после себя 
упаковки от продуктов, кострища, паке-
ты. Мы провели тщательный мониторинг 
лесничеств и определили самые попу-
лярные места пребывания людей. Также 
мы пришли к выводу, что человека нужно 
вытаскивать на опушки из глубины леса, 
потому что там он наносит больше вреда: 
вытаптывает и загрязняет почву, рвет цве-
ты, мешает животным. Поэтому мы нача-
ли организовывать отдых: устанавливать 
скамейки, беседки, площадки. Открываем 
специальные зоны отдыха для разных ка-
тегорий населения. За трудовую неделю 
человек устает, а лес – это доступное место 
отдыха, здесь можно набраться сил. Люди 
устраивают себе праздник, жарят мясо, 
развлекаются. И спустя некоторое время 
мы увидели, что посетители леса ценят 
наш труд: меньше мусорят, пользуются ба-
ками для отходов, в целом ведут себя бо-
лее цивилизованно.

Более того, работает и агитация. Наши 
сотрудники весной рассказывают, что 
нельзя жечь мусор, особенно около леса. 
Работают также информационные аншла-
ги и правила поведения в лесу, которые 
мы устанавливаем и регулярно приводим 
в порядок. По специальной форме сотруд-
ника лесничества легко опознать. Поэтому 
грибники или отдыхающие всегда могут 
подсказать, что в лесу чтото сломано или, 
например, ктото вредит лесу.

– Вашему ведомству хватает сотруд-
ников, чтобы регулярно патрулировать 
лесничества?

– Для каждого лесничества создан штат 
сотрудников из лесников и мастеров, их 
помощников. За каждым из них закреплен 
свой объект. Даже в самом маленьком ле-
сничестве – Черняевском – определено 
два участка, у которых есть ответственные. 
Главный лесничий же оперативно прини-
мает решения, куда направить бригаду, 
если, например, ветром на аллею повалило 
дерево. Также он координирует текущую 
работу. Практически все наши сотрудни-
ки имеют профильное образование – они 
закончили лесотехнический университет 
в Екатеринбурге или факультет лесного 
хозяйства Пермского аграрнотехнологи-
ческого университета. Мы закупаем ГСМ, 
чиним имеющуюся технику, покупаем под-
кормку для птиц и животных.

– Пермяки оказывают помощь или 
вред, когда кормят животных?

– Посетители леса уже не первый год 
приносят семечки и орехи. Поэтому в лесу 
уже выросло далеко не первое поколение 
белок, которые знают, что еду можно раз-
добыть у человека. Изза этого их инстин-
кты ослабевают. Если сейчас человеку за-
претить подкармливать животных и птиц, 
многие из них погибнут. К тому же родите-
ли приводят в лес детей, чтобы показать им 
белку или птицу, сделать фотографии. Это 
добавляет позитивных эмоций. Поэтому 
мы не видим смысла в том, чтобы налагать 
здесь запреты.

Люди помогают и иначе: весной мы про-
водим акцию, в рамках которой пермяки 
могут смастерить скворечник, а мы устано-
вим его в лесу. Это помогает птицам и вы-
глядит красиво, потому что люди стараются 
сделать скворечник необычным.

Кроме того, волонтеры приносят сажен-
цы деревьев, в основном лиственницу, чем 
помогают нам поддерживать объем лесо-
посадок. Это помогает сохранять биораз-
нообразие леса. Мы же добавляем к этому 
дубы и клены. Этой породы немного в Перм-
ском крае, ее тяжело вырастить. Например, 
дуб лучше выращивать с желудя, потому 
что его корневая система сильно разраста-
ется вглубь, и при пересадке ее можно по-
вредить. Да, какието саженцы уничтожат 
мыши, но чтото останется. И через несколь-
ко лет мы увидим подрастающий лес.

– Возможно ли увеличить объем леса 
в жилом массиве?

– В управлении по экологии и природо-
пользованию администрации Перми есть 
специальный отдел зеленых насаждений, 
который принимает решение, где и что 
должно произрастать. Конечно, в некото-
рых районах хотелось бы больше деревьев, 
которые защищали бы жителей от вы
хлопов автомобилей. Но и здесь есть свои 
ограничения, связанные с существующими 
постройками, электролиниями, канализа-
цией. Для посадки дерева есть много пра-
вил. Там, где возможно посадить саженец, 
это делается.

– Нужно ли прививать грамотное по-
ведение в лесу с детства?

– В лесничество часто обращаются шко-
лы с просьбой провести открытый урок об 
особенностях профессии. Также нас просят 
организовать экскурсию и рассказать, что 
такое лес, кто в нем живет, как нужно себя 
в нем вести. И такие мероприятия очень по-
пулярны, особенно в микрорайонах, рядом 
с которыми расположен лес. Например, в 
Кировском районе Перми с начала учебного 
года наши лесники провели уже три экскур-
сии. Лес сейчас меняет цвет, в нем нет кле-
щей, поэтому от экскурсии можно получить 
массу ярких впечатлений. С начала сентя-
бря почти во всех лесничествах проходят 
различные экологические мероприятия.

Лесной дозор
Городские леса – это ценная рекреационная зона, которой пользуются тысячи горожан. О том, как муниципалитет  

заботится о лесе и качественном отдыхе горожан – в интервью с главным городским лесничим Николаем Бросенко.
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Главный городской лесничий Николай Бросенко на противопожарных учениях весной 2019 года
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